

ANNEE SCOLAIRE 2008 - 2009

SECOND DEGRE

1- BILAN DE L'ANNEE 2007/2008

Les effectifs des collèges en baisse en 2007

Avec 54 543 élèves accueillis au cours de l'année scolaire 2007/ 2008, hors SEGPA, les effectifs des collèges perdent 1 % par rapport à 2006/2007.

Les effets de la courbe des naissances se font ressentir pleinement cette année.

Le creux des naissances constatées de 1994 à 1997, donne les générations de collège les plus faibles en nombre des 6^{ème}, 5^{ème} et 4^{ème}.

Cette baisse se constate également sur l'ensemble du second degré, SEGPA comprises.

Les SEGPA perdent 3,3 % de leurs effectifs, passant de 1 147 élèves à 1 109.

Le lycée, au niveau général perd 0,9 %, et le niveau professionnel perd 2,3 %.

Au total, pour le 2nd degré, la perte est évaluée à 1,1 % avec 127 886 élèves scolarisés.

Le secondaire privé continu à croître

Le second degré privé sous contrat poursuit une hausse déjà constatée en 2006.

Avec 52 435 élèves accueillis en 2007 tous niveaux confondus sur le second degré (collèges + lycées), le privé sous contrat gagne 0,9 % de part de marché soit 566 élèves en plus par rapport à 2006.

Le niveau collège passe, lui, de 27 797 élèves en 2006 à 28 348 en 2007 soit 551 élèves supplémentaires représentant près de 2 % d'augmentation.

Evolution à long terme, projections à 5 ans

La courbe d'évolution des effectifs du niveau collèges publics devrait amorcer à partir de 2009 une remontée.

Celle-ci devrait se poursuivre jusqu'en 2013 pour atteindre le niveau de 2005 soit 55 600 élèves.

Les évolutions par bassin sont inégales. Le centre (1^{er}, 2^{ème}, 3^{ème}, 4^{ème} et 12^{ème}) devrait gagner d'ici 2013 près de 400 élèves, le Sud-Ouest (7^{ème}, 15^{ème} et 16^{ème}) gagnerait 150 élèves comme le Centre-Nord (9^{ème} et 18^{ème}), le Nord-Est (10^{ème}, 19^{ème} et 11^{ème}, 20^{ème}) gagnerait près de 1 000 élèves alors que dans le même temps, le 5^{ème} et 13^{ème} stagneraient comme le 6^{ème} et 14^{ème} alors que le 8^{ème} et 17^{ème} perdraient près de 200 élèves.

Sectorisation

La campagne de sectorisation lancée début 2007 a été interrompue en fin d'année lors des réunions de territoires en réponse aux annonces gouvernementales d'assouplissement contrecarrant les efforts déployés pour équilibrer les effectifs et assurer la mixité dans les secteurs de recrutement des collèges.

La conséquence de cette décision politique a été la reconduction à l'identique pour 2007 de la sectorisation décidée en 2006.

2 - BILAN DE L'ANNEE 2008/2009

Premiers résultat de l'enquête lourde

L'enquête rapide menée auprès des chefs d'établissement à la rentrée scolaire 2007-2008 par les services de l'Académie a montré une nette reprise des effectifs avec 55 706 collégiens déclarés, soit une hausse de plus de 1 000 élèves représentant 2,1 %.

Cependant, à la lecture du constat de l'enquête lourde, il s'avère que la hausse attendue dans un premier temps n'est pas confirmée et qu'en revanche le constat fait apparaître une baisse du nombre de collégiens (54 169) de 374 par rapport à l'enquête lourde de 2007.

Le nombre de divisions baisse corrélativement au nombre de collégiens, 2 106 en 2008 contre 2 118 en 2007.

Les SEGPA subissent également une érosion de leurs effectifs avec en 2008, 1 054 élèves recensés, soit une perte de 55 élèves et 7 divisions.

Privé : des effectifs en hausse

Le constat des effectifs du 1^{er} cycle (essentiellement collège) du second degré privé fait apparaître une hausse des effectifs de près de 1 % qui passent ainsi de 28 348 en 2007 à 28 629 en 2008.

Cette tendance est relevée également sur le niveau lycée général mais en revanche est inversée sur le niveau professionnel qui accuse une baisse conséquente de plus de 4 %.

La Sectorisation

La campagne de sectorisation 2008 pour la rentrée scolaire 2009 s'est axée essentiellement sur la création du secteur du nouveau collège PAJOL dans le 18^{ème} arrondissement.

La création de ce secteur aura pour conséquence directe de modifier les secteurs de la plupart des collèges du 18^{ème} arrondissement comme : Daniel MAYER, Marx DORMOY, Georges CLEMENCEAU, Gérard PHILIPPE, Marie CURIE, Roland DORGELES, Yvonne LE TAC et Maurice UTRILLO ainsi que celui du collège Méliès très proche dans le 19^{ème}, mais également par conséquence indirecte, les secteurs des collèges Ferry et Decour dans le 9^{ème} et du collège Valmy dans le 10^{ème}.

Les autres collèges du 18^{ème} : Antoine COYSEVOX et Hector BERLIOZ seront, quant à eux été très marginalement touchés.

Quelques modifications ponctuelles seront opérées sur le 14^{ème} arrondissement au bénéfice du collège SAINT EXUPERY et dans le 19^{ème} arrondissement sur les secteurs des collèges Edgar VARESE, Sonia DELAUNAY, Georges BRASSENS, Guillaume BUDE et Henri BERGSON

Enfin, les modifications souhaitées par la mairie d'arrondissement du 8^{ème} sur les secteurs des collèges CHAPTAL et Octave GREARD n'ayant pu être validées en 2007 pour la rentrée 2008 seront reprises pour la rentrée 2009.

Le schéma des réunions de concertation adopté ces dernières années sera étendu pour la campagne 2010 dans un même souci de larges échanges avec la communauté scolaire autour des collèges.

Les effets de l'assouplissement de la sectorisation des collèges de Paris

Les annonces gouvernementales d'assouplissement, voire de suppression de la carte scolaire (en réalité il s'agit de la sectorisation) ont produit, à Paris, un effet sur les demandes qui se sont multipliées en 2008 par rapport à 2006 (3191 demandes de dérogations entrantes en 2008 contre 2135 en 2006 et 3209 demandes sortantes contre 2167 en 2006).

Il faut cependant noter qu'en 1998, les demandes de dérogations avaient atteint un niveau assez semblable au niveau actuel (2910 demandes entrantes et 2867 demandes sortantes).

Les demandes de dérogations émises en 2008 n'ont cependant été satisfaites qu'à 50% en ce qui concerne les demandes de sortie et qu'à 54% en ce qui concerne les demandes entrantes.

Ceci est dû : aux limites posées par la capacité d'accueil des collèges non extensible, à celles posées par les critères d'acceptation des dérogations comme la priorité à la proximité (donc au secteur), aux boursiers, à l'accueil spécifique comme le handicap, la langue, les options, ainsi qu'aux retours du privé du secteur (ce dernier phénomène ne jouant que sur les collèges attractifs).

Les mouvements de population scolaire que nous avons constatés par le passé et qui vont de la périphérie vers le centre et de l'Est vers l'Ouest, se sont légèrement accentués en 2007.

ANNEE SCOLAIRE 2008 - 2009

SECOND DEGRE

LISTE DES ANNEXES

CONSTAT 2007 ET 2008 ET EVOLUTION LONGUE

- ✓ Nombre d'établissements du second degré public (tableau).1p.
- ✓ Evolution des effectifs publics par type d'établissement, depuis 1991 (tableau). 1p.
- ✓ Evolution des effectifs et nombres de divisions des collèges publics, depuis 2000 (tableau).4p.
- ✓ Evolution des effectifs et nombres de divisions des SEGPA, depuis 2000 (tableau).1p.
- ✓ Evolution des effectifs et nombres de divisions des Lycées Municipaux, depuis 2000 (tableau).1p.
- ✓ Effectifs et nombres de divisions des ensembles immobiliers en 2005, par niveau (tableau). 1p.
- ✓ Evolution des effectifs des collèges, SEGPA, lycées et EREA depuis 1991 (tableaux et graphique). 1p.

PUBLIC ET PRIVE

- ✓ Evolution des effectifs publics et privés sous contrat, 2007 à 2008, par cycle (tableau). 1p.
- ✓ Evolution de la part du privé sous contrat dans le premier cycle parisien (graphique). 1p.

EVOLUTIONS ET PROJECTIONS

- ✓ Evolution de la dotation horaire globale depuis 2001, par arrondissement (graphique). 1p.
- ✓ Evolution du rapport de scolarisation en collège et rapport avec l'évolution de la masse des générations scolarisables (graphiques). 1p.

- ✓ Projections par bassin de scolarisation (graphiques). 2p.
- ✓ Projections des effectifs collèges 2005 à 2007

INDICATEURS DE PEUPLEMENT ET DE REUSSITE SCOLAIRE

- ✓ Indicateurs de peuplement et indicateurs de réussite scolaire dans les collèges publics, par arrondissement (cartes). 2p.